



Conférence Publique

Dans le cadre du Congrès international en éthique clinique

4 juin 2025, 17h00-19h00

Aula du Palais de Rumine, Lausanne

Suivie d'un apéritif

Dysphorie de genre chez les mineurs : les rôles de la médecine et de l'éthique clinique

Dans nos sociétés contemporaines, on constate une forte augmentation du nombre de mineur-e-s qui ressentent une incongruence avec leur genre, voire une véritable dysphorie de genre. Dans ces situations, la médecine est de plus en plus fréquemment sollicitée pour évaluer et faciliter une transition de genre. Ce processus commence généralement par un blocage de la puberté, suivi par une hormonothérapie et des opérations chirurgicales. Or, les pédiatres, les pédopsychiatres, les parents et d'autres personnes concernées se posent des questions éthiques épineuses : S'agit-il d'une maladie ou non ? Comment faire le bien au mieux pour les mineurs concernés ? Qui a le droit de prendre les décisions, le/la mineur-e ou les parents ? Quel rôle doivent jouer les professionnel-le-s de la santé, en particulier les pédopsychiatres ? Ces dilemmes poussent à se tourner vers les éthicien-ne-s cliniques pour trouver des réponses. Il s'agit ici d'un exemple phare qui illustre parfaitement la manière dont l'éthique clinique est confrontée à des enjeux sociétaux. Nous souhaitons réfléchir ensemble à ces questions avec des expert-e-s de différentes perspectives, ainsi que la communauté vaudoise et les participants internationaux du congrès.

Conférence en **français** avec **traduction simultanée en anglais**.

Entrée gratuite, sur **inscription** uniquement en écrivant à : iccec2025@chuv.ch
(170 places pour la communauté vaudoises, 100 places pour les participants du congrès)

Expert-e-s :

- **Dr Karim Boubaker**, Médecin cantonal du Canton de Vaud
- **Mme Adèle Zufferey**, Directrice de la Fondation Agnodice, psychothérapeute et sexologue
- **Pr Samia Hurst**, Vice-présidente de la Commission Nationale d'Éthique suisse, UNIGE
- **Dre Mathilde Morisod**, Médecin, Consultation dysphorie de genre, SUPEA, CHUV

Modération : Pr Ralf Jox et Dre Daniela Ritzenthaler, Unité d'éthique clinique, Institut des humanités en médecine, CHUV-UNIL

Déroulé : 17h00 – 17h20 Bienvenue (Jox/Ritzenthaler) et Mot d'introduction (Boubaker)
17h20 – 17h40 Présentation par A. Zufferey
17h40 – 17h55 Présentation par M. Morisod
17h55 – 18h10 Présentation par S. Hurst
18h10 – 18h40 Table ronde (Boubaker, Zufferey, Morisod, Hurst)
18h40 – 19h00 Discussion avec le public
19h00 Apéritif

